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推进足球改革，安徽积极行动

根据这份改革方案，将改变中国足球协会

与体育总局足球运动管理中心两块牌子、一套

人马的组织构架，中国足球协会与体育总局

脱钩，在内部机构设置等方面拥有自主权。

省体育局副巡视员刘晓辉介绍，根据

《方案》要求，结合我省实际，省足协将与省

球类运动管理中心脱钩，下一步将按照用

人机制运行。在省足协的领导下，把全省

足球业余联赛建立起来，同时加强对安徽

力天足球俱乐部的工作指导，扩大自我“造

血”功能，把各个层面的足球都搞起来。

省体育局群众体育处负责人李永跃也

强调，搞好安徽足球，省足协责无旁贷，要

牵头。省体育总会秘书处副秘书长邵邦林

表示，正在积极筹备省足协的换届工作，换

届后的省足协将更具专业性和广泛性。

省体育彩票管理中心主任孙焱、省足

协秘书长项春林、省球类运动管理中心副

主任汪俊，以前都是安徽省足球队队员，经

历过安徽足球的辉煌，也体会过安徽足球

的低谷，他们都强调，安徽足球水平不高，但

不能说安徽没有足球人才。从全国其他一

些职业俱乐部以及省级女足球队看，有不

少是安徽籍球员。如何防止人才流失，这

就要求地方足协履行好会员组织建设、竞

赛、培训、各类足球活动开展、宣传等职责。

冯潮表示，下一步将加大协会改革力

度，“政社分开”、“管办分离”，使足球协会

真正发挥“引导、监管、服务”等功能，促进

安徽足球振兴发展。

为方便民众有球可踢，有地方踢球，

《方案》要求把兴建足球场纳入城镇化和新

农村建设总体规划，明确刚性要求，由各级

政府组织实施。

安徽省第六次全国体育场地普查结果

显示，安徽省有标准足球场52个，按照16

个市来算，每个市约3.3个；7人制足球场

地24个；5人制足球场地106个；在标准田

径场内设足球场的720个；小田径场内能

踢球的2433个。

“这些场地，80％都在学校里面，而在

百姓身边的足球场地就更少了。”冯潮介

绍：“让我欣喜的是，改革方案中在扩大足

球场地数量中明确表示把兴建足球场纳入

城镇化和新农村建设总体规划，真正将足

球场地建设管理纳入规划层面。”

冯潮表示，在南美一些国家如秘鲁、阿

根廷、哥斯达黎加，城市随处都能看到足球

场，“并非都是标准足球场，也有些非常简易

的场地，还有些小场地既可以打篮球也可

以踢足球，一块场地有多种用途。”冯潮说：

“改革方案中提到：充分利用城市和乡村的

荒地、闲置地、公园、林带、屋顶、人防工程

等，建设一大批建议使用的非标准足球场。

这与足球发达国家的思想是一致的。”

省体育局体育产业发展处调研员杨晨

曦介绍，积极推广我省足球器材及相关产

品的研发。安徽省曾举办过全省青少年三

项球类全能赛试点赛，即在篮球场上通过

改造，装上篮球、足球、手球为一体的球架，

逐一进行5人制的手球、篮球、足球比赛活

动，将篮球场变成一个手球、足球和篮球场

的综合体。

“目前很多社区内用于运动的场地往

往较小，应当结合各地不同的特点，设计出

综合利用场地的方案和设施，提高场地的

利用率，这样也更加符合国情。在这种思

路上，就能够增加大量的足球场地，让更多

的人能够享受足球带来的快乐。”冯潮说。

积极开拓足球设施建设

中国政府网3月16日正式对外公布《中
国足球改革总体方案》（以下简称《方案》）。3
月19日，省体育局召开振兴足球座谈会，学
习贯彻《方案》，共谋安徽足球发展大计。

省体育局局长冯潮指出，《方案》作为中
国足球改革与发展的纲领性文件，从国家层
面明确了足球的战略意义，将足球改革作为
体育改革的突破口和试验田，其影响和辐射
更是超越了足球，是对体育改革的引领和示
范，有极强的战略性和可操作性。

积极配合校园足球开展

为扩大足球的群众基础，从小培

养足球人才，《方案》规定各地中小学

要把足球列入体育课教学内容，加

大学时比重。并明确指出：教育部

应当履行好校园足球主管责任。

冯潮表示，从体育行政部门来

说，主要应从两个方面积极配合，一

是共同抓好专业人员如足球老师、

足球裁判的培训工作。目前安徽省

明确要将三所师范大学作为足球老

师的培训基地，省体育局也将充分

利用省体院的基地，培训、培养出一

批足球专业社会体育指导员，满足

多方面的专业需求。二是创新组织

各种足球赛事活动。体育部门应配

合教育行政部门抓好小学、初中、高

中、大学的四级联赛，搭建各种交流

平台，促进足球赛事发展。同时要

将“快乐足球”的理念融入到校园足

球当中，回归足球的游戏功能、健身

功能和教育功能，如发展“七人制足

球”、“五人制足球”、“沙滩足球”，创

新足球小游戏，让青少年在娱乐当

中激发对足球、对运动的兴趣。

“从德国的‘快乐足球’到美国

的‘快乐体操’，快乐理念一定要融

入到校园足球当中，不能急功近

利。”冯潮强调。

合肥一中体育教研室主任徐荣

生提出：“校园足球比赛本身就比较

少，学校足球又缺乏其他平台，比赛

交流的机会太少，校园足球怎么发

挥自己的作用？”对此，冯潮表示，目

前安徽省正在组建业余足球联盟，

计划根据年龄设置赛事，为不同的

人群搭建交流平台，其中青少年比

赛就是重要组成部分。“校园足球需

要比赛交流的平台，通过这些比赛

提高校园足球的积极性，也可以发

掘足球后备人才。”冯潮说。

省体育局青少年体育处副处长

蔡维燕也表示，将扩大全省青少年

足球业余训练底盘，在省足球常规

赛中增加组别扩大比赛规模等。

省教育厅体卫艺处处长宣进介

绍，目前已派专人去全省各个校园

足球布局城市调研，下一步开展校

园足球工作计划也正在紧锣密鼓的

制定中。

省体育局竞技体育处处长吴疆

透露，英超埃弗顿足球俱乐部将于

4月底来安徽考察，计划与省体院

合作，进行青少年运动员、教练员以

及裁判员的培训。

《方案》中提出普及发展社会足球，冯

潮认为这和改进完善足球竞赛体系和职业

联赛体制是密不可分、相辅相成的。

作为安徽省唯一一家职业足球俱乐

部，安徽力天足球俱乐部去年组建，今年

将参加中乙联赛。安徽力天集团董事长

张晓波介绍，除了一线队征战中乙和足协

杯赛外，今年还计划成立安徽足球联盟，

大力发展业余足球。按照设想，这将是一

个从注册到赛事举办到收益都完全脱离

体育行政部门和足球协会的足球联盟，将

通过各种比赛，调动各个年龄段、不同人群

的积极性。

冯潮认为，发展社会足球，需要体育行

政部门开阔胸怀、放宽视野，积极鼓励社会

力量兴办体育，将过去“管理”转变为“服

务、引导、扶持”。“转变思路是最重要的，

过去习惯于管和审批，现在有改革方案了，

转变的速度更要加快了。”

“比如国家级裁判员的培训审批，过

去只是把培训的权力交给了专业协会，

审批权还留在体育行政部门手中。根据

最新的要求，现在审批权也下放给了专

业协会，这才叫真正的放权。”冯潮认为，

在发展社会足球方面，体育部门应当先

行一步，主动发展社会体育、体育产业，

而不是被社会力量推着走，这样只会更

加滞后。

冯潮说：“这种社会足球发展的好处在

于，一是可以通过这些联赛发现足球后备

人才，二是可以培养出许多足球球迷，球迷

也是职业足球发展所需要的，更是城市体

育文化的载体，三是可以培育足球市场。

这种发展模式是能够推动社会足球与职业

足球互促互进的。”

冯潮还透露，下一步安徽省将争取设

立足球发展基金，或者在安徽体育基金会

里设一个专项基金，作为安徽足球发展的

基金，为发展安徽足球添加动力。

全省三项球类试点赛

召开振兴足球座谈会 校园足球火爆开展

安徽力天队比赛中

积极推动足球协会改革

积极推动社会足球发展


